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财务压力激发上市公司融资潮

证券时报记者 魏隋明

随着加息累积效应的逐步凸

显， 高企的财务成本正激起上市公

司新一轮融资潮。

昨日， 海南航空公告称， 公司

拟通过增发募集资金不超过

80

亿

元， 其中用于偿还银行贷款的金额

约

60

亿元， 剩余募集资金用于补

充公司流动资金。 同日， 神火股份

也表示， 公司拟募资不超过

19.35

亿元用于煤炭资源整合项目、 购置

井下紧急避险设备项目及补充流动

资金。

细心的投资者可以发现， 进入

二季度以来， 上市公司融资的浪潮

此起彼伏。 据不完全统计， 仅

7

月

以来， 包括中国北车、 保利地产及

中化国际等超过

20

家上市公司先

后宣布了融资预案， 融资的方式包

括发行公司债、 中期票据、 短期融

资券等。

高企的财务压力是此次融资潮

的重要背景。 以上述两公司为例，

2010

年， 神火股份的财务费用

6.3

个亿， 占公司利润总额

15

亿的

42%

， 占净利润

10

亿的

60%

， 今

年央行几次加息， 利率水平不断上

扬， 一季度公司负债合计

200

亿，

财务费用达到了

2

亿元， 同比上涨

20%

。 海南航空

2010

年度利息支

出为

20.29

亿元， 占上年海航净利

润

30.14

亿元的

67%

； 今年一季

度， 海南航空的净利润为

2.74

亿

元， 而一季度其利息支出为

4.89

亿元。

利率的上调是上述两公司财务

压力增加的重要因素。 自去年

10

月以来， 央行先后

5

次提高存贷款

基准利率。

如今， 随着政策累积效应的逐

步凸显， 一些高负债企业的财务成

本将进一步增加， 并有可能影响到

部分上市公司的经营业绩。 因此，

利用增发募资偿还部分贷款， 不仅

可以大幅度降低公司的融资成本，

还可以缓解经营压力。

在此次增发中， 海南航空开门见

山地指出， 随着存款准备金率的不断

上调以及基准利率的提高， 公司的财

务费用快速增加， 高额债务负担以及

较高的资产负债率已经对公司的经营

造成了不利影响。 神火股份则称， 如

果此次增发能够顺利完成， 将大大改

善公司偿债能力， 降低偿债风险， 节

省财务费用， 改善公司经营效益。

若以

7

月

7

日调整后一年期贷款

利率

6.56%

测算， 海南航空此次

80

亿元募集资金全部用于偿还银行贷款

和补充流动资金后， 该公司每年可节

约利息费用约

5.25

亿元， 公司资产

负债率将从发行上述公司债后的

81.51%

降至

71.36%

， 短期偿债能力

可以得到提升。

业内人士认为， 再融资是一些高

负债公司降低负债率的重要手段， 在

当前紧缩政策未改， 且未来还可能再

次加息的背景下，

A

股市场新一轮的

融资潮还会继续上演。

上海医药斥资

20

亿

拓展全国分销网络

证券时报记者 蒋晔

上海医药 （

601607

） 今日发

布公告称， 公司将用

H

股股票募

集的

20

亿元， 对其全资子公司上

海医药分销控股公司进行增资，

并新设上药北方投资有限公司和

上海医药信息技术有限公司， 进

一步在全国范围内拓展公司分销

市场网络， 以适应全国医药行业

整合集中的趋势， 并全面提升公

司的信息系统。

根据公告， 上海医药将以现

金出资

10.2

亿元向上药控股增资，

以现金出资

8000

万美元全资设立

上药北方公司， 用于进一步拓展

分销市场网络， 构建以华东、 华

北、 华南为核心区域的全国性医药

分销网络， 扩大分销业务经营规模

和提高经营效益， 改善企业资本结

构， 落实上海医药区域领先的全国

布局战略。

资料显示， 上药控股以药品纯

销为核心业务， 拓展渠道网络， 推

进增值业务， 是上海医药旗下最具

规模的全资子公司， 也是我国目前

规模最大、 网络最广、 实力最强的

医药经营企业之一， 是公司在华东

市场地位乃至全国地位的重要保证。

上海医药在

H

股招股说明书

中表示， 募集资金中的

40%

左右

将用于扩大及加强公司的分销网络

并整合现有分销网络， 主要在华东

地区、 华北地区及华南地区。 此次

增资上药控股和出资成立上药北方公

司， 正是上海医药

H

股上市后走出

扩大加强分销网络的第一步， 同时也

表明了公司将继续在分销及供应链领

域内进行并购、 投资、 合作、 整合进

而提升全国市场地位的决心。

与此同时， 公司董事会根据

H

股股票募集资金使用及投向计划， 将

部分募集资金用于建设公司信息技术

系统， 以现金出资

5

亿元全资设立上

药信息公司， 通过电子化方式推动公

司全面信息系统的提升。

未来

3

年

～5

年， 上海医药将以实

现公司经营发展战略为主导， 利用先进

和成熟的信息技术， 统一规划、 建设符

合公司业务需要的核心业务管理系统，

形成统一数据标准， 建立数据仓库。

S*ST

光明重组收官 迈向黄金时代

证券时报记者 彭志华 马晨雨

日前 ，

S*ST

光明 （

000587

）

召开临时股东大会， 以

98.13%

的

高票通过了高对价股改方案， 这也

预示着

S*ST

光明股改钉子户的帽

子将彻底摘去。 为何当初业绩辉煌

却突陷破产重组边缘？ 为何公司几

经重组都未成功？ 又为何进军黄金

珠宝产业？ 未来发展前景如何？ 记

者带着种种疑问来到了

S*ST

光明

的所在地黑龙江省的林区伊春市。

辉煌过后 重组路漫漫

公司现任董事长马中文向记者

细述了

S*ST

光明多年来的心路历

程。

S*ST

光明的前身光明集团公

司组建于

1989

年

1

月，

1990

年经

黑龙江省体改委批准为股份制试点

企业， 随着股份制试点工作的推

进，

1992

年经重组设立了光明集

团股份有限公司， 至此， 总股本增

至

8000

万股。 其后公司更名为

“光明集团家具股份有限公司”， 并

于

1996

年在深圳证券交易所挂牌

上市， 成为中国家具行业第一家上

市公司。

S*ST

光明最辉煌的时候， 公

司利税曾连续数年占伊春财政收入

的十分之一左右。

2004

年，

S*ST

光明被世界权威机构评审为 《中国

500

最具价值品牌》， 居中国家具

行业第一位。 其后公司陆续兼并

了当地

15

家破产、 濒临倒闭的企

业， 安置近两千名下岗工人。 马

中文感叹道： “这看似辉煌背后，

其实已经给

S*ST

光明背上了沉重

的包袱。”

在

S*ST

光明以往的公告中，

有关股改进展风险提示公告从来就

没有间断过。 在很多业内人士看

来， 股权分置改革就是

S*ST

光明

的救命稻草。 早在

2005

年公司年

报中就提出 “

2006

年

6

月

30

日前

进入股改”。 当时

S*ST

光明股价

不高、 总股本也不大， 成为资本市

场争相借壳的对象。

据了解， 近几年与伊春市政府

接洽重组的机构多达几十家， 然而

实际运作时却迟迟不肯出手， 以致

公司逐步滑到了破产重整的边缘。

2006

年是股改的最后期限， 伊春

市政府和

S*ST

光明签署了拨款和

股权变更协议， 但最终伊春市国资

管理办认为其 “产权不清晰， 不宜

进行股改”， 致使好不容易进入实

质操作阶段的股改再次搁浅。

坎坷之路直至

2010

年

8

月，

在

S*ST

光明破产重整完成的同一

天 ， 深圳九五投资有限公司与

S*ST

光明控股股东光明集团签署

《重组框架协议》， 对

S*ST

光明进

行资产重组， 而注资承诺进一步明

确了资产重组的时间。

黄金折射出新光明

在这个占矿即富的年代， 黄

金为

S*ST

光明照亮了锦绣前程。

“就公司现在的情况， 如不注入内

容和题材， 就算是推出高送股方

案， 投资者、 市场也不会认可，

同时为了公司能尽快恢复交易，

保护中小投资者的利益， 我们第

一时间推出了股改方案。” 马中文

说道。

股改方案显示， 九五投资将赠

与

S*ST

光明

3.8

亿元现金， 用于

代全体非流通股股东支付股改对

价， 以

3.8

亿元获赠资金形成的资

本公积金

1:1

定向转增

3.7

亿股。

其中， 向九五投资定向转增

1.67

亿股， 向除九五投资以外的非流通

股股东转增

3777.34

万股 （折算每

10

股获得约

3.7

股）， 向全体流通

股股东转增

1.6

亿股 （折算流通股

股东每

10

股获得

20

股）。

同时赠与的还有九五投资持有的

东莞市金叶珠宝有限公司

100%

的股

权， 金叶珠宝是九五投资在矿产行业

拥有完整产业链的优质全资子公司，

业务涉及黄金珠宝设计、 生产、 批

发 、 零售等。 上述转增完成后，

S*ST

光明总股本变为

5.57

亿股， 大

股东由光明集团变为九五投资。

在股改方案推出后， 九五投资又

做出了特别追加承诺， 以推动公司资

产重组和进一步改善资产结构。 九五

投资承诺在股改方案完成的

18

个月

内， 拟以包括但不限于定向增发在内

的方式， 注入净资产评估值不低于

20

亿元的优质黄金矿产资源或其他

优质资产， 且增发价格不低于

11.98

元

/

股， 即公司破产重整停牌前

20

个

交易日均价的

90%

； 以及在

36

个月

锁定期届满后， 其减持的价格将不低

于

15

元。

据

S*ST

光明的相关负责人对股

改方案的分析， 光明集团为化解上市

公司债务危机避免退市， 转给长城资

产管理公司

1650

万股， 在破产重整

中又让渡了

16%

的股票， 而其它主

要非流通股股份多数为抵债或者偿债

获得， 转增后成本高于流通股持股成

本。 因此， 非流通股东送股能力不

足， 通过存量股份之间的划转已无法

得到各方满意的答案， 只能以增量股

份来调整之间的权益比例， 做到利益

均衡。 在兼顾流通股东、 非流通股东

及重组方利益的基础上， 最终形成了

“资产对价

+

资本公积金转增” 的组

合方案， 也创造了市场股改的最高对

价记录。

黄金全产业链未来可期

金叶珠宝经过十几年的发展， 已

逐步形成了黄金珠宝设计、 生产、 批

发、 零售的全产业链的商业模式。 在

渠道、 管理、 品牌、 原创设计和工艺

技术等方面具有竞争优势， 在珠宝首

饰行业处领先地位。

九五投资董事长朱要文在股东大

会现场表示， 此次资产注入是为日后

打通黄金产业链作铺垫， 未来将利用

金叶珠宝已建立的自有零售品牌优

势， 采取并购、 整合等形式向下游黄

金珠宝首饰零售业扩张。 接下来的

18

个月内， 将采取定向增发、 资产收购

或法律法规允许的其他方式将净资产

不低于

20

亿元的黄金矿产或与黄金

产业链相关的优质资产以公允价格注

入

S*ST

光明， 以完善

S*ST

光明的黄

金上游产业链， 逐步进军金矿的探、

采、 选、 冶领域。

资料显示， 金叶珠宝

2008

年、

2009

年 、

2010

年营业收入分别为

3.16

亿元、

5.8

亿元、

6.35

亿元； 净

利润分别为

353.7

万元、

2383.7

万元、

8741.95

万元。 此次借壳完成后， 金

叶珠宝将有能力在全国各地二级市场

进行扩张， 这将为公司带来销售额的

直接增长。 九五投资还承诺金叶珠宝

2011

年实现净利润不低于

1.38

亿元，

2012

年不低于

2

亿元。 若未能达到，

则九五投资将净利润差额部分以货币

资金补足给上市公司。

国投电力上半年

上网电量

285

亿千瓦时

证券时报记者 张珈

国投电力 （

600886

） 披露

2011

年上半年

电量完成情况。 根据各发电企业上报数据统

计，

2011

年二季度， 国投电力全资及控股企

业累计完成发电量

157.44

亿千瓦时， 上网电

量

150.99

亿千瓦时， 与去年同期相比分别增

长了

24.30%

和

24.66％

。 截至

2011

年

6

月

30

日， 国投电力全资及控股企业累计完成发电量

297.76

亿千瓦时， 上网电量

284.97

亿千瓦时，

与 去 年 同 期 相 比 分 别 增 长 了

14.99%

和

15.39%

。

国投电力全资及控股企业中， 国投津电受

去年同期电煤供应紧张影响、 发电量偏低， 今

年上半年受益于电力市场需求旺盛， 燃料供应

充足， 机组利用小时大幅提高， 发电量同比增

幅较大。 华夏电力受益于电力市场需求旺盛，

以及水电来水量同比减少， 火电机组利用小时

增加， 发电量同比增幅较大。 国投大朝山则受

益于云南省雨量充沛， 以及上游水电站建成蓄

水， 发电量同比增幅较大。

中铁二局

合计中标

134

亿工程

证券时报记者 张珈

中铁二局 （

600528

） 近日收到

5

项中标通

知， 合计中标金额

133.94

亿。 其中， 贵阳宏

益房地产开发有限公司通知， 中铁二局中标贵

阳花果园、 五里冲项目住宅楼及相应地下室等

工程， 建筑面积约

600

万平方米， 中标价为

120

亿元。 成都市路桥经营管理有限责任公司

通知， 中铁二局中标成都市三环路路面维护整

治工程

LM2

标段， 中标价为

1.47

亿元。

中铁中南投资发展有限公司通知， 中铁二

局中标长沙市人民路东延线 （长沙县段） 工

程、 中标价为

3.92

亿元， 中铁二局中标广西

桂林市西二环路建设工程项目第一合同段、 中

标价为

5.15

亿元。 成都高新区住房保障中心

通知， 中铁二局中标成都高新区西部园区西南

片区员工公寓三期工程， 中标价为

3.4

亿元。

兴蓉投资

未能中标连云港

BT

项目

证券时报记者 向南

兴蓉投资 （

000598

） 今日公告， 公司参与

投标的连云港市徐圩水厂、 污水处理厂及厂外配

套管网一期工程

BT

项目， 因竞争对手所报回购

款总额低于公司的报价， 致使公司未能中标。

兴蓉投资

5

月

27

日晚间公告称， 公司拟

参与的上述项目工程建设总投资概算合计约

4.9

亿元。 中标公司将在连云港市出资设立项

目公司， 由项目公司作为建设期的项目业主，

自行筹集项目建设所需资金。 待项目设施全部

建成后， 按照项目协议的要求移交给拟交易对

手方江苏方洋集团有限公司或其指定机构， 并

由拟交易对手方或其指定机构按约定方式向项

目公司支付回购款。

雷鸣科化

控股股东增持

证券时报记者 张珈

雷鸣科化 （

600985

）

7

月

12

日接到控股

股东淮北矿业 （集团） 有限责任公司通知， 淮

北矿业

7

月

7

日通过上交所交易系统增持了公

司部分股份。 公告显示， 基于对雷鸣科化长期

稳定发展的认同， 淮北矿业

7

月

7

日通过上交

所交易系统增持公司股份

100

股。 此次增持

后， 淮北矿业持有雷鸣科化

4183.4

万股， 占

总股本的

38.74％

。 鉴于雷鸣科化已于

7

月

4

日公告以

7

月

8

日为股权登记日实施

2010

年

度利润分配方案， 向全体股东每

10

股转增股

本

2

股， 截至

7

月

12

日， 淮北矿业共持有雷

鸣科化

5020.08

万股。

江苏阳光

售后回租融资

5

亿

证券时报记者 张珈

江苏阳光 （

600220

） 及控股子公司拟向中

国外贸金融租赁有限公司以融资租赁的方式进

行融资。 其中， 江苏阳光将其部分自有机器设

备以售后回租方式向中国外贸金融租赁有限公

司计划融资

3

亿元。 江苏阳光控股子公司江苏

阳光新桥热电有限公司、 江苏阳光璜塘热电有

限公司各将其部分自有机器设备以售后回租方

式向中国外贸金融租赁有限公司计划分别融资

1

亿元。

山东黄金

所属山东省内矿山停产整顿

证券时报记者 郑昱

山东黄金

(600547)

今日披露

接山东省安监局通知后公司所属山

东省内地下非煤矿山停产整顿的相

关情况。

7

月

12

日， 山东黄金接

到山东黄金集团有限公司转发的山

东省安监局 《关于全省地下非煤矿

山停产整顿的紧急通知》， 通知指

出： “当前我省进入主汛期， 高温

多雨， 安全生产事故频发，

7

月

10

日晚

23

时左右， 潍坊市昌邑正东

矿业有限公司 （铁矿） 发生井下透

水事故。 为吸取事故教训， 严防类

似事故再次发生， 确定自即日起对

全省范围内所有地下开采非煤矿山

进行停产整顿和拉网式隐患排查。

省安监局组成

5

个督查组， 带领专

家从

7

月

12

日开始至

18

日， 对全省

有地下开采矿山的市进行全面督查，

对于认为可以继续开工生产的非煤矿

山企业， 必须经设区的市级安监部门

组织验收合格后方可开工。”

接到通知后， 山东黄金立即召

开紧急安全工作会议， 要求所属省

内矿山 （三山岛金矿、 焦家金矿、

新城金矿、 玲珑金矿、 沂南金矿、

鑫汇金矿和山东金洲矿业集团有限

公司） 按照通知要求停产整顿， 开

展对企业周边有可能导致水害的环

境状况和相关安全生产制度落实情

况进行全面的拉网式的排查自纠活

动， 待经安监部门验收合格后， 尽

快恢复生产。 山东黄金表示， 所属

省内矿山的此次停产整顿， 将会对

生产经营产生一定影响。

京东方

A

专用车载

显示终端亮相京沪高铁

证券时报记者 刘杨

日前全线贯通的京沪高铁， 堪

称中国铁路史上自主创新的集大成

者， 各项指标均达到世界先进水

平， 其内外部设施全部由我国自主

开发制造， 整车国产化达到

85%

以上。 其中专用车载显示终端国产

化程度达

100%

， 由中国液晶显示

龙头企业———京东方

A

（

000725

）

提供。

据悉， 京东方

A

此次为京沪

高铁

CRH380

列车提供全套车体车

载显示系统液晶显示终端， 主要包

括

VIP

座坐椅折叠收藏的内置触

控式

10.1

寸显示终端和车厢走道

的悬挂式

15

寸显示终端等， 其液

晶显示屏由京东方

A

第

5

代液晶

面板生产线自主研发生产。

CRH380

列车对列车设计制造

和设备配置要求均达到了前所未有

的高度。 除了要求具有较强的抗震

动、 抗冲击、 抗电磁干扰能力外，

车载显示终端还需具备防湿、 防尘、

防静电、 防盗、 防破坏， 以及适应复

杂的外部环境 （温湿度， 气压等参数

变化） 的能力。

京东方

A

圆满完成了此次车载

液晶显示终端产品的定制研发、 送

测、 调试等一系列近乎苛刻的流程。

此次搭载京沪高铁的专用车载显示终

端采用高科技背光材料， 在不增大整

机功耗、 不降低使用寿命的同时， 增

大了液晶屏亮度， 实现良好的显示效

果； 还根据车载显示特点采用了京东

方

A

独有的宽视角技术， 增大下视

角， 提高了观看舒适度。 此外， 其工

作温度范围在

-5℃～50℃

之间， 适应

范围广， 画质稳定。

目前， 京东方

A

是中国大陆惟

一完整掌握

TFT-LCD

液晶显示核心

技术的本土企业， 也是国内少数能为

高铁等高标准专用显示领域供货的核

心厂商之一。 截至

2010

年底， 京东

方

A

专用显示产品在中国轨道交通

车载市场占有率第一。
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